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脱贫不返贫脱贫不返贫 构建产业扶贫长效机制构建产业扶贫长效机制
──── 访四川省工商联副主席访四川省工商联副主席、、好医生药业集团董事长耿福能好医生药业集团董事长耿福能

通过产业精准扶贫，中药材附子变成了“真金白银”，引领布拖县火灯村种植户脱贫

致富奔小康。

好医生药业集团董事长耿福能（右）与布拖县火

灯村附子种植大户马查尼尔在附子收购点交谈。

□ 本报记者 雷茂盛

核心提示 四川省是全国最大的

中药材产地之一，中药资源蕴藏量居

全国第一，素有“中医之乡、中药之库”

之美誉。如何把这些中药材资源优势

转化为产业扶贫优势，推动彝区早日

实现脱贫奔康，是四川省工商联副主席、

好医生药业集团董事长耿福能的“四

川梦”。耿福能还有一个“中国梦”，就

是让国人都愿意用中医药、都放心用

中医药，让中医药畅销全世界，让国外

消费群体从排斥到接受、从相信到崇

拜中国的优质中药。

当前，四川正向彝区藏区深度贫

困发起总攻决战，并于4月21日在凉

山州举行的全省深度贫困地区脱贫攻

坚现场推进会上提出，因地制宜发展

优势特色产业，明年实现彝区贫困县

全部摘帽。

作为从大凉山彝区走向人民大会

堂的第十二届、第十三届全国人大代

表，耿福能每年都把与促进中医药行

业发展及产业扶贫有关的“好声音”带

到全国两会。

他创办的好医生药业集团，也始

终秉承“做好人，制好药”的企业理念，

致力把中药产业导入扶贫工作，建立

长效机制；致力严把中药质量源头关，

制订统一评价标准；致力提高老百姓

对于中医药的认识，充分发挥少数民

族医药优势。

日前，记者采访了耿福能，听他

讲述好医生药业集团的前世今生，以

及他积极投身中医药产业扶贫的传

奇人生。

企名即内心写照

记者：32年前，您从四川大凉山走

出来，独自创立商号“佳能达”，并拥有

了极大的知名度，后来为何又更名为

“好医生”了呢？

耿福能：当年取名“佳能达”，是选

用了我和小女儿名字的最后一个字，

寓意为只要通过努力发奋，美好的愿

望和生活就一定能够达到。时逢改革

开放，加上我们凉山州的药材资源很

丰富，仅用了几年时间，生意就上了规

模，分别在成都、昆明成立了佳能达医

贸公司，业务范围很快扩大到全国。

但这一名称却让人误会是为了蹭

日本佳能公司的热度，许多业务伙伴

首次接触时都会问，佳能达公司是不

是和佳能公司有关系，我听了心里很

不是滋味。我问自己，中国人就连取

个商号都不能做到独立原创吗？受此

刺激，我生出了重起商号名称的想法，

那时我们已在医药行业打拼10多年。

记者：已走过10年历程的公司要

换名称重起炉灶，您就不担心之前的

努力付诸东流？

耿福能：我坚信，企业名称就是一

个人和他身边群体内心世界、内心理

念的体现和写照，就是今后企业的品

牌，不能有半点瑕疵。

1997年，我们改名了，并在几十

个词汇中选中了“好医生”这三个字。

当时大家都觉得名称很土，我也觉得

很土。但是，我给团队成员们讲，我们

是医药企业，这三个字切合我们的行

业内涵。

记者：“好医生”这三个字，对您和

您的员工来说，意味着什么？

耿福能：在没有注册前，这的确只

是三个字而已，和普通汉字一样，只是

创意，只是词组。就像人类，最开始只

是一枚胚胎，经过发育后，就会生长成

为有手有脚有灵魂的生命。

注册之后，这三个字对我和团队

的每一位成员是有约束的。我们大家

的行为都要规范到这三个字的内涵上

来，严格要求自己，努力做到服务态度

好、业务娴熟、医术精湛、和蔼可亲、有

社会责任感、亲和力强，只有大众喜

欢，才是好医生。我们如果不照着好

医生的形象准则去做，那将是好事不

出门、坏事传千里，要不了几年企业就

会臭名昭著。

从几十人、几百人、几千人到现在

两万多人，我和我的团队一直是这样去

想、这样去说的，更重要的是，我们也是

这样去做的，而且一干就是22年。好

医生集团已经走过“佳能达”10年、

“好医生”22年共计32年的发展历程。

企业即责任担当

记者：四川省提出彝区贫困县明

年全部摘帽的目标，而你们自1996年

起就在彝区开展中药材附子的种植。

选址凉山促农增收，是因为这里是您

的家乡吗？

耿福能：中药材附子主产于四川、

湖北、湖南等地，喜温暖、湿润向阳环

境，耐寒，以土层深厚肥沃、土质疏

松、排水良好、富含腐殖质的土壤栽

培较好。

凉山州布拖县地处高寒山区，当

地主要的经济作物是土豆和苦荞。我

是地道的凉山人，发现附子种植和这

些作物耕种相似，在布拖的优质地域

环境下生长特别好、产量高、质量优，

每亩附子收入是种植其他农作物的5

倍以上，便决心将种植附子作为帮助

当地农户增加收入的项目。

23年来，我们按照“公司+支部+

合作社+基地+农户”的模式，建立了

GAP种植基地，在该地区累计投入

4.6亿多元，为贫困户捐赠磷肥2000

多吨，为种植户提供种植技术培训、指

导累计投入1000多万元。近3年来，

好医生药业集团累计投入扶贫资金共

计3000多万元，用于收购附子、提供

附子种子、培训提升农民种植药材技

能、兴办附子饮片GMP加工厂，构建

了完整的中药材产业链。

为响应全国工商联“万企帮万村”

行动号召，我们首先把布拖县乐安乡

火灯村作为对口精准帮扶村。该村地

处海拔2700米以上的高寒山区，聚居

着 170 户 834 名深度贫困的彝族同

胞。精准帮扶之前，该村以种植传统

的玉米、洋芋、荞子、燕麦等粮食作物

为生，每亩产值只有几百元，几乎没有

其他经济收入。农民人均纯收入不足

1500元，生活困难，增收无门，处于严

重贫困状态。

自 2014 年起，我们采取积极引

导、典型示范、免费提供良种、每年捐

赠生产生活物资、加强技术培训指导

等措施，帮助村民种植附子，得到彝族

群众的认可和欢迎。在帮扶过程中，

我们始终坚持扶真贫、真扶贫，努力

实现整村脱贫。目前，我们已与布拖

县6个村结对子，建立了长期帮扶关系。

记者：目前脱贫成效如何？

耿福能：截至2018年，凉山州深

度贫困县种植中药材的建档立卡贫困

户总计1658户，其中，好医生集团重

点帮扶的布拖县仅附子种植一项就已

达到1216户，布拖与公司建立长期帮

扶关系的6个村，就有500多户建档

立卡贫困户种植中药材实现增收脱

贫。最近5年，布拖县附子种植面积

已由最初的几十亩发展到6个乡镇28

个村共计7000亩，种植户增收3200

万元，共计带动4000户种植户，户均

增收8000元以上。

通过各级党委、政府的大力支持

和我们的积极推动，凉山州所辖昭觉、

美姑、雷波、甘洛、盐源、普格、越西、冕

宁、会东9个县跟进布局落实中药材

扶贫产业，目前全州共有9个县31个

乡75个村发展中药材2万亩，中药材

产值突破5000万元，带动1万多户农

民增收脱贫。中药材种植从单一的附

子向木香、续断、金银花、一枝黄花等

多品种发展，凉山州正在向建设规模

化、规范化、优质化、现代化中药材基

地阔步前进。

好医生集团还在凉山州西昌市、

会理县等多地发动农户种植石榴，目

前石榴种植面积达55万亩，辐射果农

3万多户，采用“公司+种植合作社+农

户”的产供销一体化供应链模式，形成

了农户、合作社、公司三赢局面。

记者：多年参与扶贫攻坚战，您感

受最深的是什么？

耿福能：作为好医生集团精准扶

贫工作组组长，在脱贫攻坚过程中，我

感受最深的就是工作艰难，有许多年

轻干部因此累倒下。在四川，有一名

扶贫干部患有严重眼疾，但为达到

2020年脱贫的目标，他冒着失明的危

险坚持工作。

在习近平总书记扶贫开发战略思

想和视察凉山重要讲话精神鼓舞下，

好医生集团深入贯彻落实中央和省、

州坚决打赢脱贫攻坚战的决策部署，

按照全国工商联“万企帮万村”行动号

召的要求，带着深厚感情和责任担当，

采取更加务实、更加精准、更加有力的

措施，积极深入凉山深度贫困地区主

战场开展产业精准扶贫工作，取得了

一些成绩。随着彝区中药材种植面积

逐年扩大，农民收入不断增加，生活不

断改善。

脱贫攻坚如同打仗，有心系脱贫

攻坚工作的各级党委、政府的有力指

挥，有全力以赴的扶贫干部和企业冲

锋陷阵，明年凉山州整体脱贫一定能

实现。

记者：您对构建扶贫工作长效机

制有哪些思考？

耿福能：如果直接给钱的话，容易

让贫困户形成长期依赖，要调动他们

的积极性，帮他们树立勤劳致富思

想。为此，要把产业导入精准扶贫工

作，建立长效机制，通过变“输血”为

“造血”的扶贫方式，让农民积极参与

到产业扶贫之中，如此才能使内生动

力、生产积极性和责任心得到提高，才

能真正解决贫穷问题。

这些年，凉山州连片贫困问题已

基本得到解决，只剩下少部分情况较

复杂的贫困家庭。全州下派的5780

名扶贫人员，在各村都起到了非常重

要的作用。

扶贫人员下到基层后，引导建档

立卡贫困户进行畜牧业养殖、农作物

种植，然后再收购他们的产品，实现消

费扶贫。但这种形式无法形成产业

链，不能长久实施。

为构建长效机制，我们在布拖县

建立附子饮片加工厂，引导当地群众

种植中药材。在种植过程中，我们赠

送种子，由技术干部教授种植方法，种

出来后保底收购。对于建档立卡贫困

户，保底收购价格高于市场价。建档

立卡贫困户积极参与中药材扶贫产

业，中药材附子变成了当地农户腰包

里的“真金白银”，必将为全州全面打

赢脱贫攻坚战发挥重要作用。

将中药产业导入扶贫工作，可用

“相得益彰”来概括：有好的药材，才能

生产出好的中成药；好的中成药疗效

好，才能解决患者病痛，以此形成良性

循环。收集好药材，边远地区是首选，

这类地区土壤、水、空气都没有污染。

在边远地区进行药材种植，可大幅提

高产品质量。

好医生集团的药品在市场上获得

的好口碑，源于我们在扶贫过程中获

得的好药材。企业既能造出好药，又

能帮助贫困户脱贫奔康，还得到了国

务院扶贫办等政府部门的表彰，这就

是我说的“相得益彰”。为此，我非常

感激种植药材的贫困户和农户。

记者：下一步，好医生集团在产业

扶贫方面有哪些计划？

耿福能：我们着力建立脱贫不返

贫、致富奔康的长效机制，制定了《建

设凉山10万亩中药材产业扶贫百草

园基地规划》，力争用两个“五年规划”

共10年时间，完成在凉山11个深度

贫困县布局10万亩特色中药材、带动

5万多户共20多万贫困农民脱贫致富

奔小康的宏伟目标。

为了加快推进10万亩中药材产

业扶贫基地建设，我们制定了最近两

年的工作计划：实施“33380”工程及

多个中药材产业园区建设，即中药材

种植3万亩，重点帮扶3000户建档立

卡贫困户，着力打造附子、续断、木香

三大品种，建设5个州级、4个省级、3

个国家级中药材扶贫产业园。

记者：作为知名企业家，您如何理

解企业的社会责任？

耿福能：企业不属于我个人，而是

属于社会，这是一种责任。这种责任，

使好医生集团在受灾极其严重的情况

下，仍然对社会做出力所能及的贡

献。这种社会责任感，正是好医生企

业生存和发展的动力源泉。

我深知人才培养对行业、对国家

的重要性。为此，我们在产业扶贫的

同时，开启了教育扶贫和文化扶贫之

旅，在凉山州捐建了佳能达希望小学，

并积极投身5·12汶川地震灾区的学校

重建。我们先后与多所高校进行深度

合作，在培养医药人才方面尽心尽力，

先后在浙江大学、四川大学、兰州大学、

苏州大学、成都中医药大学、大理大学、

西南科技大学、昆明理工大学、西南民

族大学、湖北中医药大学、四川中医药

高等专科学校等高校设立了“好医生奖

学金”，奖学金总额达上千万元。

2018年，我们还向“中国光彩事

业凉山行”活动捐赠50万元，用于中

小学中央厨房建设；向凉山州越西县

文昌文化旅游节活动捐赠20万元，用

于提升文化旅游档次。2019年，捐赠

价值20万元的好医生康复新液，用于

木里森林火灾救灾援助工作。

产品即人品体现

记者：药品关乎一个人的生命健

康，在守护药品质量及安全方面，好医

生集团是如何做的？

耿福能：在我看来，改革开放40

多年，医药行业发展分为四个阶段：没

有竞争、无序竞争、有序竞争、精锐竞

争。面对当前的竞争态势，企业家要

发扬工匠精神，企业管理者应注重打

造品牌价值。

“做好人，制好药”是好医生集团

的企业核心文化，也是我们秉承的坚

如磐石的崇高理念。为此，我们坚持

把人品比作产品、把产品看成人品。

好医生药业在创建之初就制定了“你

我同心、诚信勤严、精准快捷、创新共

赢”的准则，要求在原料采购、生产管

理与操作、成品检测与物流、研发与创

新、销售与服务过程中牢记诚信、一丝

不苟，严格遵照国家规定的标准组织

生产，制定的企业标准高于国家标准，

确保药品安全有效。有了质量保证，

才有铸造品牌的基础。

记者：如今，好医生已成为一个耳

熟能详的品牌，您如何理解质量与品

牌的关系？

耿福能：我们在22年的好医生品

牌打造中认识到，品牌不是无源之水、

无本之木，品牌的根在于质量，只有质

量才是品牌的本质、品牌的基础，也是

品牌的生命之源。优秀的品牌一定包

括企业家品牌、企业品牌和产品品

牌。品牌不是自己能够做出来的，它

一定是消费者认同的，能够做到口口

相传的牌子才称得上是品牌。

在经济领域，品牌之山就是金山

银山，是知识产权，是财富，是企业和

社会经济可持续发展的源泉。品牌的

背后是科技，是创新，是投资，是企业

诚信和匠心，是企业服务和人品积

累。品牌是与消费者心灵沟通的纽带

和桥梁，代表着一个人、一个群体的智

慧和创造的财富。

因此，品牌及品牌生态环境，对企

业以及国家经济的发展起着非常重要

的影响作用。同时，我也呼吁国家层

面更加重视营造品牌生态环境，让企

业能够脚踏实地做好药。

品牌即梦想载体

记者：您认为，好医生药业集团之

于行业，应该有何担当？

耿福能：让梦想引领品牌，用品牌

托起梦想。我们创造好医生品牌，就

是要做中国人的医药全球共享。

我们致力中药大品种系统创新及

相关产业化关键技术研究应用，用20

年时间建立了药品“第一车间”。此

外，我们还建立了国内首个药用昆虫

GAP认证工厂化养殖基地，首次进行

了国内药用昆虫全基因组和转录组研

究，实现了中成药原料药材100%来源

于规范化、标准化生产，质量可控，有

效推动了中医药的传承、现代化、规范

化、标准化、创新创制和国际化。

近年来，好医生集团开始充分运

用多年积累的终端资源，全面布局新

医疗业务：2011年进军大健康产业；

2013年取得“好医生连锁药房”互联

网药品经营牌照；2014年获得直销牌

照，同年成立“北京好医生云医院管理

有限公司”，收购医院进入医疗服务市

场；2015年成立好医生云检测中心；

2016年成立“成都好医生医学检验中

心”；2017年成立“好医生国医连锁诊

所”，发展迅速。好医生集团已突破单

纯的医药工商业发展范围，全面涉足

医疗服务、互联网医疗，大力推动实现

真正的分级诊疗，促进中医药产业大

发展。

(本文配图由好医生药业集团提供)

好医生药业集团董事长耿福能

布拖县乐安乡火灯村新貌


